

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL (CIEM)
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(19 al 25 de abril 2023 – No. 16 /2023)

EE.UU.: Secretaria del Tesoro advierte sobre sanciones y riesgos para la hegemonía del dólar. La agencia vtv.gob.ve ha reflejado las opiniones de la Secretaria del Tesoro de Estados Unidos Janet Yellen que ha advertido acerca de que “las sanciones económicas contra Rusia y otras naciones, ponen en peligro el estatus del dólar estadounidense como moneda global, porque estos países buscan una alternativa “, aunque también comentó que “el dólar se usa como moneda global, por lo que para otros países no será fácil encontrar una alternativa con las mismas propiedades”. Añadió que los mercados sólidos del capital y el imperio de la ley que, según la secretaria, existen en EE.UU., “son necesarios para la moneda que será usada en transacciones a nivel mundial.” Destacó también que como parte de las restricciones antirusas, EE.UU. y sus aliados aspiran a utilizar los fondos rusos congelados para las necesidades de Ucrania, pero dijo que hay “limitaciones legales respecto a lo que podemos hacer con los activos rusos congelados y estamos discutiendo con nuestros socios lo que podría suceder en el futuro”.

Presidente Emmanuel Macron promulga ley de reforma de pensiones. La agencia Telesurtv.net publica como el presidente francés promulgó la ley de reforma de pensiones pese al rechazo popular. El texto de la nueva normativa que eleva a 64 años la edad de jubilación y la exigencia de cotizar 43 años a partir del año 2027 para poder cobrar una pensión completa fue publicado el 15 de abril pasado. Esto se da luego de que el Consejo Constitucional abordara la legislación el viernes 14 de abril pese a las constantes protestas en distintas partes de Francia que expresan su rechazo total a la medida gubernamental. La reforma de pensiones tiene un rechazo del 78% de la población laboralmente activa. Mientras 7 de cada 10 apoyan las movilizaciones. Los sindicatos consideran una violación al derecho a la jubilación, pues va gravando a la clase obrera tras negativa del aumento de impuestos a los ricos.

Polonia propone a la UE prohibir la importación de varios víveres de Ucrania. La agencia Sputnik destaca que Polonia propuso a la Unión Europea (UE) prohibir la importación no solo de grano, sino también de otros productos alimenticios de Ucrania, comunicaron fuentes en Bruselas, citadas por la emisora 'RMF FM'. Antes se informó que Bruselas está dispuesta a prohibir la importación de cuatro tipos de cereales, entre las cuales están el trigo, maíz, colza y girasol. También indicó que cada país de la UE tiene sus propias expectativas respecto a la prohibición de importar cientos productos de Ucrania. Por su parte, Bulgaria quiere agregar en la lista harina y mantequilla, mientras que Hungría, aves, miel y harina", señala la nota. Esta semana se celebrará una reunión de ministros de agricultura de la UE y según declaraciones oficiales "si no hay un acuerdo rápido, es posible que sean necesarias negociaciones a un nivel político superior".

La India y Rusia planean ampliar la cooperación económica y comercial. Esta noticia , reflejada por la agencia Sputnik, recoge las opiniones del canciller de la India Subramaniam Jalshankar, cuando aseguró que el comercio entre India y Rusia

correspondiente a los años 2022 y 2023, se situó en 45.000 millones de dólares, lo que supera la meta de 30.000 millones de dólares, fijada para el comercio bilateral para el período de hasta 2025 por los dirigentes de ambos países y se espera que siga creciendo. Las partes están debatiendo la ampliación de la cooperación económica y comercial. El funcionario, reunido en Nueva Delhi con los círculos empresariales rusos en el marco del diálogo intergubernamental, destacó que “Durante el último decenio fuimos testigos del aumento del nivel de cooperación bilateral en muchos dominios, en particular, en energía, técnica y ciencia, así como entre las regiones de ambos países, además de la tradicional cooperación en defensa, la rama nuclear y la actividad espacial. Últimamente estamos debatiendo cómo ampliar y diversificar nuestra cooperación económica y comercial”.

Agenda de trabajo del presidente Lula Da Silva reafirma impulso de lazos estratégicos con China. A pesar de las notables controversias que la reciente visita de Lula al Gigante asiático ha generado, entre sus detractores y aquellos que ven este gesto como algo importante para las relaciones bilaterales, algunos de los analistas consideran que la visita impulsa los lazos con Beijing. El mandatario brasileño y su homólogo chino sellaron 15 acuerdos de cooperación en distintas áreas, además de los actos correspondientes al nuevo Banco de Desarrollo el cual estará presidido por la ex mandataria brasileña Dila Rusef. Los acuerdos con China alcanzaron un monto de 10180 millones USD, y contemplan energías renovables, industria automovilística, agroindustria, líneas de crédito verdes, tecnologías de la información, sanidad e infraestructuras.

Chile apuesta a ser el primer productor de litio del mundo. Además de ser el primer exportador de cobre, esta semana se conoció que Chile busca convertirse en el mayor productor de litio del mundo, según declaraciones del presidente Gabriel Boric. El presidente viajó a la ciudad de Antofagasta (norte) para explicar el proyecto que anunció el 20 de abril la nacionalización de la industria del mineral, usado para baterías y vehículos eléctricos. Boric agregó que para que la estrategia funcione se necesita entablar conversaciones con todas las partes interesadas, desde los trabajadores y empresas, a las comunidades y pueblos originarios.

Aseguran que México superó en febrero nivel económico anterior a pandemia. México logró superar los niveles antes de la pandemia covid-19 al registrar un crecimiento del PIB del 0.7% en febrero, según informes del Instituto Nacional de Estadísticas (Inegi). La economía, registró buen dinamismo en el primer trimestre de 2023 según el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) de febrero, aunque en marzo se desaceleró y bajó a 0.1%. Para la tasa anual, aclara el IOAE, que anticipa un avance de la actividad nacional de 4.2% en febrero respecto al mismo mes de 2022 y de 3.6 en marzo. Los servicios presentaron un crecimiento de 0.1%, tras uno previo de 0.6% en el mes de febrero. Las actividades secundarias (el sector industrial) crecieron 3.5% anual en ese propio mes y 3.0% anual en marzo, mientras el comercio y otras actividades terciarias subieron 4.2% en febrero y marzo.

Área de Libre Comercio de la Unión Africana. Se utilizarán 5 sectores para fortalecer operatividad y ganancias en el comercio internacional. La agencia Telesurtv.net destaca que el turismo, transporte, servicios empresariales, de comunicación y financieros serán los cinco sectores prioritarios del área continental africana de libre comercio, según informes del Banco Africano de Desarrollo. El objetivo de este Acuerdo de Libre Comercio Continental Africano, busca aumentar

significativamente la integración comercial y productiva entre los países de África y con ello promover la industrialización y desarrollo sostenible del continente, pues la mayoría de los países africanos siguen siendo todavía productores primarios de bienes agrícolas, petróleo, gas y minerales con poco o de plano ningún valor agregado. Además, se destacan los principales convenios que posee África como por ejemplo el Acuerdo Marco del Comercio y de Inversión de EE.UU. con la Unión Económica y también el Acuerdo Marco sobre el Comercio y las Inversiones entre el Mercado Común de África Oriental y Austral, el llamado COMESA y EE.UU., así como el Acuerdo de la Asociación Comercial y de Inversión con la Comunidad de África Oriental entre algunos otros. Según el Banco Africano de Desarrollo se estima que el PIB crecerá 4% en 2023 y 2024 por encima de la media global, es decir, que a pesar de los múltiples desafíos, este es un ritmo ligeramente superior al registrado en 2022 y por encima de la media del crecimiento global que se situará entre 2,7% y 3,2%. Además las Zonas Económicas Especiales se han convertido en una importante herramienta política de elección para los gobiernos que buscan acelerar la industrialización, el desarrollo y crecimiento. Según la Organización Africana de Zonas Económicas hay 203 Zonas Económicas Especiales operativas en África y se ha anunciado la finalización de 73 proyectos en 47 de los 54 países.

Rusia registra máximo nivel de exportación de petróleo en tres años pese a las sanciones occidentales. La agencia la-razon.com comenta que las exportaciones de petróleo ruso alcanzaron en marzo un nivel más alto en tres años desde abril de 2020, a pesar de las sanciones de la Unión Europea, EEUU y el G7. Las exportaciones de petróleo aumentaron para marzo en 0.6 millones de barriles diarios (mbd) hasta 8.1 mbd, lo que supone unos 1000 millones de dólares más de ingresos para Moscú, hasta alcanzar un total de 12.700 millones de dólares, una cifra sin embargo, 43% inferior en relación al año pasado, según ha declarado la Agencia Internacional de Energía (AIE). El aumento observado, el nivel más alto desde abril de 2020 se explica por el incremento de los flujos de productos. De hecho, estas exportaciones volvieron a niveles vistos por última vez antes del estallido del conflicto con Ucrania, indicó la AIE. En este contexto destaca que Rusia está reorientando sus exportaciones de hidrocarburos. La OPEP ha señalado que Rusia para febrero del 2023 era el mayor proveedor de crudo de India, por octavo mes consecutivo, con una cuota de casi el 38%

Rusia planea incrementar las exportaciones de carbón. La Agencia Sputnik reseña que las exportaciones de carbón de Rusia al mercado mundial aumentarán progresivamente, aseguró el viceministro de Energía ruso Serguéi Mochalnikov, quien subraya que los yacimientos del carbón en el país bastan para más de 100 años. "El carbón tiene un rol importante. Tenemos reservas suficientes, lo que brinda seguridad energética a nuestro país", remarcó. En el complicado panorama actual, recalcó, "el carbón sale a primer plano, cubrimos la demanda interna y el potencial de exportación es la locomotora del avance de la industria carbonífera". Según datos oficiales, las compañías rusas exportaron en 2022 más de 210 millones de toneladas de carbón. Rusia es uno de los países con las mayores reservas de carbón del mundo.

Precios del petróleo. Esta semana, el petróleo caía tras sesiones de ganancias, ya que la incertidumbre sobre las perspectivas económicas mundiales y la firmeza del dólar contrarrestaban el optimismo de los inversores sobre la demanda en China y las expectativas de una caída de los inventarios de crudo en Estados Unidos. También

las próximas publicaciones macro relativas a los precios de la vivienda y la confianza del consumidor en Estados Unidos están influyendo a la baja. Adicionalmente, las exportaciones de petróleo del norte de Irak no se reanudan tras un mes de interrupción, y los miembros del grupo de productores OPEP+ están iniciando un recorte voluntario en mayo. Los inversores siguen recelosos ante la posibilidad de que los bancos centrales de Estados Unidos, Reino Unido y la Unión Europea suban más las tasas de interés para frenar la inflación, lo que podría ralentizar el crecimiento económico y mermar la demanda de energía. El mercado espera que la Reserva Federal estadounidense, el Banco de Inglaterra y el Banco Central Europeo suban las tasas en sus próximas reuniones. La Fed se reúne los días 2 y 3 de mayo. Para el 25 de abril de 2023 el precio del WTI operaba a 76,68 dólares el barril, perdiendo unos -2,08 USD (-2,64%) frente a los 78,76 USD en el cierre del lunes, en Nueva York, mientras el precio del petróleo operaba a 80,49 dólares el barril, perdiendo unos -2,24 USD (-2,27%) frente a los 82,73 USD en el cierre del lunes, en Europa.